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Bienvenue à : Découvrez les résultats de la dernière ‘Commission pro-
grammes’ du mois de juin dernier.  

Vie de la Fondation : Compte-rendu du déjeuner annuel du Collège 
d’experts. ‘La crise n’empêche pas de mobiliser les fonds nécessaires aux 
projets’.(G. Brémond).  

Biodiversité : ‘Les différentes approches de la gestion communautaire de 
la biodiversité’. Temps forts des rencontres du 3 juin et une question :   
A l’aube de l’Année de la biodiversité, comment rester mobilisés ? 

NEWSLETTER N°13 

Comment réduire la 
consommation de bois 
de chauffe de 70 à 80% ? 
Sos Sahel présente ici la tech-
nique de foyer amélioré mise 
en place dans les zones arides 
de l’Afrique sub-saharienne. 
 

  

www.fondationensemble.org  
Rubrique : Partage d’expériences 

FICHES TECHNIQUES 

Plus de visibilité pour la  
Fondation c’est aussi l’oppor-
tunité pour les actions soute-
nues de se faire connaître 
plus largement.   
Interviewée par ‘Nouvelles Clés’,  
Jacqueline Délia Brémond dresse  
le portrait de la Fondation Ensemble, 
5 ans après sa création.  
Retrouvez l’intégralité de cet article,  
téléchargeable sur : 

 

www.fondationensemble.org 
Rubrique  : Vie de la Fondation.  

  
 

 

REVUE DE PRESSE ... 

SOMSOMSOMSOMMAIREMAIREMAIREMAIRE    

SPECIAL 
PARTAGE D’EXPERIENCES 
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VIE DE LAVIE DE LAVIE DE LAVIE DE LA    FONDATIONFONDATIONFONDATIONFONDATION    

                                    ‘‘‘‘La crise n’empêche pas de mobiliser La crise n’empêche pas de mobiliser La crise n’empêche pas de mobiliser La crise n’empêche pas de mobiliser     
                                                                                            les fonds nécessaires aux programmes’les fonds nécessaires aux programmes’les fonds nécessaires aux programmes’les fonds nécessaires aux programmes’.    

ailleurs salué l’engagement, évoquant plus 
particulièrement son implication sur deux 
projets, situés au Népal. ‘Nous comptons 
beaucoup sur elle, dans la continuité de      
la Fondation’. G Brémond a ensuite pré-
senté Bertrand Charrier et souligné leur 
‘relation historique’ tissée au fil du temps.  
 

Enfin, ’malgré la crise, a-t-il conclu, je reste 
extrêmement mobilisé sur la Fondation. La 
crise n’empêche pas de mobiliser les fonds 
nécessaires aux programmes.’ 
 

Mme J. Délia Brémond a pris à son tour 
la parole pour exprimer également ses 
remerciements et souligner l’importance 
de ces rendez-vous informels, ‘où l’on 
prend le temps de se voir et d’échanger’.  
 

La vice-présidente de la Fondation a en-
suite fait un point sur les cinq premières 
années de fonctionnement et annoncé la 
sélection de cinq nouveaux projets lors 
de la dernière commission (voir encadré).  
 

Au total ce sont 100 programmes et 33 
microprogrammes soutenus, pour un 
montant total investi sur le terrain (tous 
partenaires confondus) de 40 millions 
d’euros.  
 

 

Jacqueline Aloisi de Larderel, 
Membre du Conseil d’administration et  

du Comité projets 
Nathalie Délia Wenta 

nouvel administrateur du Collège  
des fondateurs 

Bertrand Charrier, nouvel administrateur, aux côtés  
de Jacqueline Délia Brémond., Vice-présidente 

»
Pour en savoir plus :  

www.concourseaupourtous.fr 

A. Braïlowsky,  
‘Fondation Suez  
Environnement - Eau pour 
tous’, créée en 2007.   

«  

Le déjeuner annuel du  
Collège d’experts de la  
Fondation Ensemble s’est 
tenu le 15 septembre  
dernier. L’occasion de faire 
le point sur le travail accom-
pli et de donner la parole  
régulièrement à de nou-
veaux acteurs... 
 

Gérard Brémond, Président de la Fon-
dation Ensemble a introduit cette ren-
contre en adressant ses remerciements 
aux membres du Collège d’experts qui 
‘coopèrent de façon active et très réactive’, 
puis à toute l’équipe de la Fondation et 
à Jacqueline Délia Brémond, Vice-
présidente ‘très présente au sein de la 
Fondation’.  
 

Les membres du Conseil d’adminis-
tration ont été, à leur tour, chaleu-   
reusement remerciés. G. Brémond a     
annoncé la nomination de deux       
nouveaux arrivants : Nathalie Délia 
Wenta, administrateur au sein du Col-
lège des fondateurs, dont il a par      

Suez environnement,  
en tant que leader dédié au  
métier de l’eau et des déchets ,  
ne peut pas se limiter à donner de  
l’argent. Nous devons accompagner 
les projets et nous assurer de la qualité  
des réalisations, de la satisfaction  
des usagers.  
Il faut aussi commencer  
à réfléchir avec d’autres acteurs.  

(Suite page 3) 

‘Les membres du Collège d’experts sont très mobilisés. 
 Je les en remercie vivement.’ Gérard Brémond, Président.   

‘Après cinq ans d’existence, je peux dire 
que nous, les fondateurs, sommes heureux 
et fiers’ a conclu J. Délia Brémond, en 
cédant la parole à A. Braïlowsky, mem-
bre du Collège d’expert de la Fondation. 

 
 

Intervention  
d’Alexandre Braïlowsky,  

 
 

Médecin de formation, c’est avec Méde-
cins sans Frontières, qu’A. Braïlowsky 
s’engage dans la solidarité.  
7 ans en Haïti, dans les bidonvilles, puis 
directeur du développement durable 
chez Suez Environnement, il se donne 
les moyens, au sein d’une entreprise 
leader des métiers de l’eau et des dé-
chets, de perfectionner ses connaissan-
ces. Objectif poursuivi : ‘rendre compati-
ble le business et la solidarité.‘  
 

 

 

Eau et Assainissement : 
MEDAIR / Madagascar 
ARP DEVELOPPEMENT / Mali 
 

Développement durable 
LA VOUTE NUBIENNE / Burkina Faso 
NEAR EAST FONDATION / Mali 
RAINFOREST ALLIANCE / Pérou 
 

 
 
 
 
 
 

Soit un investissement de :  
941 000 €. 

BIENVENUE A... 

Pour connaître l’ensemble des programmes soutenus  
 www.fondationensemble.org 

Rubrique : Programmes 



Dans certains pays, ça s’est très bien 
passé. En Argentine, on a connecté plus de 
deux millions de personnes à l’eau, plus 
d’un million à l’assainissement, dans des 
quartiers pauvres qui pendant des années  
n’avaient bénéficié d’aucun service public’. 
Mais dans d’autres pays, c’est l’impasse.  
 

De là est née la Fondation ‘Suez Envi-
ronnement - Eau pour tous’, ‘pour être 
au plus près de la société civile et s’ouvrir 
davantage sur l’extérieur.’  
 

Pour A. Braïlowsky, la rencontre avec la 
Fondation Ensemble ‘a été une aubaine. 
Nous cherchions une expertise reconnue 
dans le suivi des projets (financement, en-
cadrement d’une ONG…) et nous avons 
trouvé aussi un partenaire, prêt à agir avec 
nous de manière transversale’. Ceci, à 
l’exemple des rencontres mises en place 
au Burkina Faso (voir notre newsletter 
N°11).  
 

‘Même si - et il est important de le dire - à 
la différence de la Fondation Ensemble, 
nous sommes une fondation d’entreprise 
liée à des impératifs d’image, nous parta-
geons un même défi’.  
 

Et A. Braïlowsky de conclure sur cet 
espoir : Que ‘l’irruption du secteur privé 
dans le domaine de la solidarité et du déve-
loppement représente une réelle oppor-
tunité. Que d’une contribution purement 
quantitative, le mécénat privé puisse    
s’orienter sur un accompagnement plus 
qualitatif, vecteur d’efficacité au service des 
bénéficiaires.’ 

 

Intervention de  
Thomas Granier 

 

‘J’avais appris dans des livres d’architecture, 
qu’il était possible de construire des voûtes 
en brique de terre crue sans coffrage.’ 
Curieux, amoureux des voyages, Thomas 
Granier tente l’aventure.  
 

Avec son ami Séri Youlou, paysan rési-
dant sur place, il saisit l’opportunité d’ex-
périmenter ce procédé ancestral venu du 
Haut Nil, au Burkina Faso. ‘On a commen-
cé à construire des maisons, formé des ma-
çons, avançant avec nos propres moyens 
financiers. Et puis soudain, la mayonnaise a 
commencé à prendre.’ En Afrique sahé-
lienne, frappée par la déforestation et 
l’explosion démographique, cette alter-
native architecturale se révèle non seule-
ment moins onéreuse et infiniment plus 
écologique que les toits de tôle, mais 
également plus confortable et beaucoup 
plus esthétique.  
 

‘Le gros avantage économique de la voûte 
nubienne, c’est que l’essentiel des coûts de 
construction (du gros œuvre) peuvent bas-
culer dans l’économie informelle. Le client lui-
même peut apporter 70% du coût du bâti-
ment sous forme de main d’œuvre non spé-
cialisée. Et la part restant à investir est de 
l’argent presque totalement réinjecté dans 
l’économie locale.’ 
 

Aujourd’hui à la tête de l’association     
La Voûte Nubienne, fondée en 2000,   
Thomas Granier doit prendre un nou-
veau virage, changer d’échelle : ‘passer 
d’un millier de bâtiments construits, d’une 
centaine de maçons formés, à des impacts 
macro-économiques’.  
 

Un tournant que l’association ne prend 
pas seule. Lauréate du concours Impact 
2007, la Voûte Nubienne bénéficie au-
jourd’hui encore des conseils réguliers 
d’Ashoka France et, notamment de son 

Paul Van Koppen  
Kopconsult 

directeur Arnaud Mourot, membre du 
Collège d’experts de la Fondation. 
‘L’entreprenariat social est sans doute l’idée 
la plus novatrice du XXIème’, n’hésite pas 
à déclarer Thomas Granier. ‘Ca nous a 
permis de passer petit à petit d’une œuvre 
de bienfaisance à une vraie entreprise  
sociale avec toutes les obligations du monde 
marchand, les outils et l’intelligence. Si l’on 
n’avait pas entamé cette démarche, on 
n’en serait pas là aujourd’hui. En tout cas, 
nos ambitions n’auraient pas eu de chance 
d’évoluer.’ 
 

‘Il est aussi tout à fait passionnant de voir 
que les conseils que nous avons reçus de   
la part de la Fondation Ensemble et, par    
le biais du mécénat de compétences du    
Groupe Pinault Printemps Redoute (PPR), 
s’ajustent avec intelligence à nos propres 
évolutions dans un temps relativement 
court.’  
 

Lors de la dernière commission, la Fon-
dation Ensemble a décidé de soutenir ce 
programme à hauteur de 140 000 € 
pour une première période de deux ans.  

 

 

Un document  
présentant  
un bilan  

d’activités de la 
Fondation  

a été remis  
à chacun des  
participants. 

 

»

Je crois que  
ce tandem d’un  
occidental et d’un  
paysan vivant sur place  
est pour beaucoup  
dans les débuts de succès  
que nous connaissons  
aujourd’hui. 

Thomas Granier 
La Voûte Nubienne 

«

Pour en savoir plus sur la VN : 
 www.lavoutenubienne.org 

(Suite de la page 2) 

Dominique de la Croix 
 

Jean-Claude Clermont 
Aquassistance              

Michel Affholder 
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Arnaud Mourot  
Ashoka France 

Florence Goudchot 
Fondation Phitrust 



Directrice de rédaction :  
I. Serot Almeras.  

Conception graphique :  
B. Galliot 

Conception réalisation :  
A.L Balan Peyrot, B. Galliot. 

 

La Fondation remercie ses parte-
naires pour la documentation icono-
graphique présente dans ce numéro.  
 

Pour s’abonner 

www.fondationensemble.org 
 

Fondation Ensemble  
45 rue de Babylone. 75007 PARIS.  

Tel : +33 (0)1 45 51 18 82.  
Fax : +33 (0)1 45 51 18 90 

 

Diffusion : 5 504 exemplaires 
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De gauche à droite : 

Marc Antoine Martin 
Secrétaire Général du FFEM 

 

Télécharger les interventions sur 
www.ffem.org  

Télécharger le document remis  
le 3 juin par la Fondation sur 
www.fondationensemble.org  

Jacqueline Délia Brémond 
Vice-présidente  
de la Fondation Ensemble 

Olivier Langrand  
Vice-président de CI 

Raphael Cuvelier,  
Fondation Albert II 

Plus de 60 participants regroupant :  
ONG, bailleurs de fonds,  

instituts de recherche, représentants  
des ministères… Certains venus de 

très loin, pour participer à ces échanges. 
 

REACTIONS… 
 

Deux intervenants nous donnent  
leurs réactions à chaud sur ces 
 rencontres.  
 

‘J'ai particulièrement apprécié  
les interventions sur la filière  
cosmétique de Madagascar.’ 
 

Thierry Clément (Océade - Brèche) 
 

‘Les Paiements pour  
Services Environnementaux  
sont certainement appelés à  
croître de manière exponentielle. 
Reste à trouver des modèles  

satisfaisants dans des contextes 
très différents.’  

 

Alain Karsenty (Le Cirad)   
  
 

 
 

 
 

 

    
Conférence organisée le 3 juin 2009Conférence organisée le 3 juin 2009Conférence organisée le 3 juin 2009Conférence organisée le 3 juin 2009    

        
                                                

‘Les différentes approches de la gestion ‘Les différentes approches de la gestion ‘Les différentes approches de la gestion ‘Les différentes approches de la gestion     
                                                                                                                                                                            communautaire de la biodiversité’communautaire de la biodiversité’communautaire de la biodiversité’communautaire de la biodiversité’    

Le 3 juin dernier, à l’initiative 
de CI, du FFEM et de la Fonda-
tion Ensemble, un partage 
d’expériences a eu lieu autour 
de la Gestion communautaire de 
la biodiversité. Pour optimiser 
la portée de ces échanges,  
l’ensemble des partages est en 
libre accès sur internet.  
Temps forts… 
 

Marc-Antoine Martin, secrétaire géné-
ral du FFEM et Jacqueline Délia Bré-
mond ont introduit ces rencontres. Au 
programme de cette demi-journée, 
plusieurs expériences innovantes de 
gestion communautaire ont été présen-
tées par des experts et des discussions 
sur ce thème ont été engagées.  

La Fondation Ensemble accompagne 
‘L’Homme et l’Environnement’ et CI  

à Madagascar et en R.D.C.  
Pour en savoir plus : 

www.fondationensemble.org  

 

Premier intervenant, Th. Clément (Oréade
-Brèche) a évoqué ‘l’inévitable rugosité au 
démarrage d’un projet’ et toute ‘l’importance 
d’un accompagnement dans le temps’. Les 
évaluations sur les AMP (Aires Marines 
Protégées) qu’il a menées ont notamment 
mis en relief le ‘besoin d’une approche sur 
mesure et l’utilité de tableaux de bord’.  
 

La gestion forestière dans l’Amazonas pré-
sentée par JF. Kibler (Gret) a souligné  
outre les conditions participatives de la 
population, ‘l’impératif d’une bonne gouver-
nance entre parties prenantes’, d’une bonne 
articulation entre acteurs, qui peuvent être 
parfois loin des populations cibles’. 
 

Au-delà des résultats obtenus à Mada-
gascar, Olivier Behra (L’Homme et l’Envi-
ronnement) a démontré l’importance de la  
phase de montée en puissance d’un projet et 
évoqué les opportunités d’un marché éthique, 
à l’instar de la cosmétique.  
 

Pour Olivier Langrand (CI) ’On gagne des       
batailles, mais on perd la guerre si l’on ne 
s’engage pas sur une autre plateforme. Il faut 
générer une économie des ressources natu-
relles.’ Patricia Zurita (CI) a présenté les 
résultats des pactes de conservation de CI et 
conclu sur la ‘nécessaire valorisation du bien-
être humain…’ 
 

Enfin, l’étude menée à Madagascar par A. 
Karsenty (Cirad) souligne la difficulté du   
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ciblage des populations, ‘qui induit parfois 
des problèmes d’équité’ et posé la question 
d’une approche intégrée.  
 

Le temps de questions-réponses, qui a 
suivi, est également consultable sur le site 
du FFEM. Un point d’attention particulier 
à été accordé aux suites de ces échanges 
à envisager. A suivre, donc... 

SUR LE VIF 
 

‘Les problèmes ne trouve- 
ront de solutions que dans des  
processus où les parties sont  
vraiment prenantes de la réflexion 
comme de l’action.’ 
 

Marc-Antoine Martin (FFEM) 
 

‘Nous sommes conscients de  
l’ampleur immense des besoins  
et de notre relative capacité à y  
répondre. Mais, pour ma part,  
je ne crois pas qu’il soit intéressant 
de quantifier en ce domaine, ce 
qu’il faut c’est avancer, dans la 
bonne direction, avec sa capacité  
personnelle d’action. 
 

Jacqueline Délia Brémond 
 
 


